

Sobre los Sacramentos

INTRODUCCIÓN

1. **Definición de un sacramento** – *Los sacramentos son señales y sellos del pacto de gracia.* Puesto que el apóstol Pablo nos da esta definición acerca de la circuncisión bajo el Antiguo Pacto en Romanos 4:11 “**Abraham recibió la señal de la circuncisión, como sello de la justicia de la fe que tenía...**”, nosotros aplicamos esta misma definición a las señales y sellos del Nuevo Pacto. Este principio de continuidad es establecido en muchos textos en el Nuevo Testamento, tales como Colosenses 2:11-12 y 1Corintios 10:2 y muchos más.

2. **Los propósitos e implicaciones de esta definición:**

- Como señales los sacramentos **representan** los beneficios de Cristo, y apuntan (señalan) los beneficios de Cristo. Los sacramentos son señales visibles y tangibles del Espíritu Santo uniéndonos a Cristo. Como señales, los sacramentos no son las realidades de la gracia de Dios, sino uno de los medios de la gracia por medio de los cuales Dios nos anima y nutre en estas gracias.

- Como sellos, los sacramentos no solo representan los beneficios de Cristo, sino **nos confirman** esos beneficios a los recipientes dignos de recibirllos.

El Dr. John Gerstner expresa este concepto de la siguiente manera: “*Los sacramentos representan el significado del pacto de gracia (Cristo para los creyentes) y son el sello de confirmación de aquella relación*”. Pero ¿en qué sentido confirman los sacramentos nuestra posición con Cristo y en Cristo? De esta perspectiva el bautismo es el sacramento de *nuestra, una vez y para siempre, unión* con Cristo, y la comunión es el sacramento de nuestra unión que continua con Cristo y de nuestro crecimiento y renovación que continua hacia la imagen de Cristo.

El Bautismo y la Santa Cena no inician ni causan la recepción de los beneficios, sino los representan y se nos confirman. De manera similar el anillo representa la unión de la pareja matrimonial y los juramentos y la firma en la licencia sellan o confirman los privilegios y beneficios de la unión. Pero no son la esencia.

- c. **Los sacramentos distinguen a los creyentes de los no creyentes.** En este sentido el bautismo sirve como la tarjeta de identificación y la santa cena como la entrada pública y oficial en los beneficios que continúan. En ambos casos, el del bautismo y de la santa cena, la ceremonia se hace públicamente, y no en privado. (Mas adelante damos ejemplos e implicaciones de este principio.)
- d. **Nos comprometen** – Los sacramentos endosan una relación que ya existe, y al mismo tiempo expresan el compromiso, no solo de parte de Dios, el cual es primordial, pero también expresan el comienzo del compromiso de parte del creyente en el caso del bautismo y la continuación de este compromiso en cuanto a la comunión.
- e. **El compromiso de Dios en el sacramento es primordial.** Aunque el creyente se compromete a Dios y promete que va a seguirle como un discípulo fiel, en el caso de ambos sacramentos **es Dios quien inicia y continua su compromiso de sernos fiel a sus promesas.** Esto se ve más claramente en la señal de pacto de preservación. Dios no dijo a Noé a que “cuando Noé vea el arco iris”, Dios recordaría su promesa, sino dijo que cuando Él (Dios), vea el arco iris, Él, (Dios) recordaría su promesa. Asimismo, en cuanto al **pacto de justificación** con Abraham, fue Dios quien inició ambos, la promesa y la señal del pacto, la circuncisión. Y en el caso del juramento a esta promesa de justificar a Abraham por fe, era Dios el que juró a su promesa, y no Abraham. Dios ni siquiera requirió a Abraham que caminara en medio de las piezas de animales sangrando como indicación de su juramento. Solo Dios caminó. Los sacramentos nos animan tanto y son un medio de la gracia porque nos hacen recordar la soberanía de Dios en la salvación y su compromiso de preservarnos en la fe. Esto nos motiva a perseverar.

A. LA RELACIÓN ENTRE LA SEÑAL Y LA COSA SEÑALADA O SIGNIFICADA

La relación entre el bautismo/la santa cena y lo que estas señales representan es tan cerca que a veces causa confusión y malas interpretaciones de las Escrituras.

La Confesión dice: *hay en cada sacramento una relación espiritual o unión sacramental entre el signo y las cosas significadas; de donde llega a suceder, que los nombres y efectos de uno, se atribuyen al otro.*

1. Es importante que entendamos que la Biblia, muy a menudo, habla de esta manera para evitar los errores de (1) regeneración por medio del bautismo con agua, y (2) sacramentalismo – el error que dice que la gracia solo se transmite por

- medio de los sacramentos (la misa), y automáticamente por medio de los sacramentos.
2. Véase los siguientes ejemplos de cómo la Biblia usa el término del “sacramento” para referirse a toda la sustancia que el sacramento representa:

a. **Génesis 17:10 (NVI)**

¹⁰ Y este es el pacto que establezco contigo y con tu descendencia, el cual todos deberán cumplir: Todos los varones entre ustedes deberán ser circuncidados.

En este versículo Dios se refiere a la señal de la circuncisión (sacramento) como *mi pacto*. En otras palabras, en vez de elucidar de nuevo la doctrina de la justificación por fe (Genesis 15:6) y recapitular todo lo que Dios le había prometido a Abraham en el pacto de gracia, Él resume todo en una sola palabra: *circuncisión*. Es muy claro que Dios nunca intentaba que los Israelitas se contentaran tranquilos y seguros del favor de Dios simplemente porque había recibido la señal física y externa. Esto es claro por las numerosas veces en las cuales **Dios insistía en la circuncisión del corazón** (Deuteronomio 10:16; Deuteronomio 30:6; Jeremías 4:4, etc.). Dios usaba el término *circuncisión* como una taquigrafía para referirse a todo el contenido del pacto de gracia, y **de ninguna manera, intentaba decir que uno era salvo solo por recibir externamente el sacramento de la circuncisión**.

- b. De manera similar, el apóstol Pedro en 1Pedro 3:21 **usa el término “bautizo”** para referirse a los beneficios de la salvación de Cristo, y específicamente apunta a una cosa interna y espiritual *“la buena conciencia, mediante la resurrección de Cristo.”*

1Pedro 3:21 (NVI) - ²¹la cual simboliza el bautismo que ahora los salva también a ustedes. El bautismo no consiste en la limpieza del cuerpo, sino en el compromiso de tener una buena conciencia delante de Dios. Esta salvación es posible por la resurrección de Jesucristo,

De ninguna manera Pedro quería decir que *“el agua limpia la conciencia”*. **El Espíritu Santo es quien limpia la conciencia cuando creemos en la muerte y la resurrección de Cristo.**

- c. Otro ejemplo: En Tito 3:5 Pablo conecta lavamiento (agua del bautismo) con lo que el Espíritu Santo hace en la regeneración.

Tito 3:5 - *⁵él nos salvó, no por nuestras propias obras de justicia, sino por su misericordia. Nos salvó mediante el lavamiento de la regeneración y de la renovación por el Espíritu Santo,*

- Asimismo, en **Mateo 26:27, 28** Jesús se refiere a la copa de vino como la sangre del pacto.

Mateo 26:27-28. -²⁷*Después tomó una copa, dio gracias y se la dio a ellos diciéndoles: —Beban de ella todos ustedes. ²⁸Esto es mi sangre del pacto^[a] que es derramada por muchos para el perdón de pecados.*

Estos textos son suficientes para mostrar que la Biblia muy a menudo se atribuyen los nombres y atributos del sacramento, el signo, a la cosa señalada, y viceversa. Esto no debe resultar en la conclusión de que los sacramentos tienen en sí el poder de salvar.

3. **Comentario pastoral:** Cuando consideramos la enseñanza bíblica acerca del bautismo en el siguiente capítulo, hablaremos un poco más acerca de cómo responder a las diferentes denominaciones que sostienen la creencia de que la regeneración se obtiene por medio del bautismo en agua, es decir, que consideran este bautismo como necesario para la regeneración.

B. ¿EN QUÉ SENTIDO SON MEDIOS DE GRACIA LOS SACRAMENTOS?

1. Lo negativo

- a. **No hay ningún poder inherente** en los elementos para comunicar la gracia de Dios. Esta afirmación de los reformadores refuta el error muy atractivo que dice que la gracia es transmitida por medio de los sacramentos por un poder inherente presente en la ostia, el vino o el agua. Los reformadores decían que lo material de los sacramentos no tiene ningún poder en sí mismos. Digo que este error es atractivo porque es sumamente fácil depender de un ritual físico confiando en que en ello recibo la gracia **sin lidiar con mi relación con Dios**.

Van Dixhoorn comenta: "...como Pedro y Pablo señalan, bajo el nuevo pacto, los cristianos no son creados *por agua* al quitar las inmundicias del cuerpo, como tampoco bajo el Antiguo Pacto, los judíos se hacían mediante la circuncisión externa y física." (1Pedro 3:21; Romanos 2:28,29).

- b.** La eficacia del sacramento **tampoco depende de la piedad** o intención de la persona que los administra. Esta enseñanza de los reformadores refuta la doctrina falsa del punto de vista sacerdotal que dice que la efectividad del sacramento depende de su administración del sacerdocio de la iglesia católica romana. Esta enseñanza romana había removido la centralidad de la palabra de Dios y la usurpo. La salvación no es comunicada por medio de un sacerdocio, sino por medio de la palabra de Dios hecha efectiva por el Espíritu Santo.

2. Lo positivo

- a.** La eficacia de los sacramentos **depende de la acción soberana** del Dios que los ordenó.
- b.** La eficacia de los sacramentos depende de **la obra del Espíritu Santo**. El Espíritu Santo usa *la palabra de la institución*, es decir, la instrucción que acompaña los sacramentos. En Mateo 26:27,28 y en Mateo 28:19,20 encontramos palabras de instrucción. Por ejemplo, en Mateo 26 el vino simboliza la sangre del pacto que fue derramada para el perdón de los pecados. Y en Mateo 28 la instrucción es que el bautismo significa la incorporación o inclusión en unión con los miembros de la Trinidad. **En la mayoría de las iglesias reformadas no se permite la administración de los sacramentos sin la predicación de la Palabra de Dios.** Los sacramentos, Si, son medios de la gracia acompañando, simbolizando e ilustrando los beneficios de Cristo y la aplicación de aquellos beneficios al creyente. Como ya hemos dicho, los sacramentos apropiadamente administrados comunican la gracia de Dios a la persona. Son signos de todas las promesas, confirmando (sellando) la fidelidad de Dios y la certeza de las promesas del pacto de gracia al creyente asegurándole de su salvación, nutriendo y motivándole a perseverar en la fe.

- c. Los sacramentos son eficaces solo para los que los **reciben por fe**. En el caso de infantes que son bautizados, para los que creen en el pacto, los beneficios del sacramento no ocurren automáticamente. Cuando uno tiene fe en Cristo, todo lo que es comunicado por medio del signo y sello del bautismo es plenamente recibido. Asimismo, la persona que se acerca a la mesa del Señor sin fe se arriesga a recibir la disciplina de Cristo, de lo cual advirtió el apóstol Pablo en 1Corintios 11:27-32.
- d. Para proteger la dignidad y administración bíblica y respetuosa de los sacramentos, se permite que solo un **ministro oficialmente ordenado**, puede administrar los sacramentos. Así los reformadores citan 1 Corintios 4:1 para respaldar esta convicción.

1Corintios 4:1 -⁴ *Que todos nos consideren servidores de Cristo, encargados de administrar los misterios de Dios.*

C. EL NÚMERO DE LOS SACRAMENTOS

- 1. La Iglesia **católica romana tiene siete (7)**: el bautismo, la confirmación, la eucaristía (la cena del Señor), la penitencia, el matrimonio, la ordenación sacerdotal, y la extrema unción.
- 2. El protestantismo histórico limita el número de los sacramentos **a dos**: el bautismo y la cena del Señor. Aunque los protestantes reconocen otros ritos como el matrimonio y la ordenación como funciones especiales, no consideran que estos ritos alcancen el nivel de los sacramentos.

El Dr. RC Sproul ofrece el siguiente criterio para que la iglesia considere que un rito sea un sacramento:

- a. Un sacramento es una ordenanza **instituida** directamente por Cristo
- b. Las ordenanzas son por su propia **naturaleza** importantes
- c. El sacramento es una ordenanza diseñada para **ser perpetua**.
- d. Un sacramento es una ordenanza diseñada para significar, instruir acerca **del pacto de gracia** y sellar a los creyentes en Cristo, es decir, a los que reciben el sacramento por fe (Las grandes doctrinas de la Biblia, página 251. R. C. Sproul).

D. LOS SACRAMENTOS DEL ANTIGUO TESTAMENTO - En cuanto a las cosas espirituales significadas y manifestadas por ellos, eran en sustancia los mismos del nuevo.

En los capítulos 28 y 29 de la Confesión de Fe Westminster vamos a ver esto basado en los siguientes textos, y en muchos textos más:

Colosenses 2:11-12 - *¹¹Además, en él fueron circuncidados, no por mano humana, sino con la circuncisión que consiste en despojarse del cuerpo pecaminoso. Esta circuncisión la efectuó Cristo. ¹²ustedes la recibieron al ser sepultados con él en el bautismo. En él también fueron resucitados mediante la fe en el poder de Dios, quien lo resucitó de entre los muertos.*

1Corintios 10:1-4 - *No quiero que desconozcan, hermanos, que nuestros antepasados estuvieron todos bajo la nube y que todos atravesaron el mar. ²Todos ellos fueron bautizados en la nube y en el mar para unirse a Moisés. ³Todos también comieron el mismo alimento espiritual ⁴y tomaron la misma bebida espiritual, pues bebían de la roca espiritual que los acompañaba, y la roca era Cristo.*

COMENTARIOS FINALES

Los Sacramentos según el apóstol Pablo son signos y sellos del pacto de gracia.

En un sentido **el signo** es la Palabra de Dios dramatizada. A través de la Biblia, los profetas no solo comunicaban los mensajes de Dios en palabras, a veces los dramatizaban a veces por formas extrañas. Además, Dios usaba muchos símbolos tales como, piedras, las pascuas y la circuncisión. Estos símbolos eran signos externos de invisibles operaciones divinas trascendentes. Nosotros los seres humanos también nos comunicamos de estas maneras. Usamos símbolos, gestos, manifestaciones y kinesiología (varios movimientos del cuerpo.)

Los sacramentos de una manera similar hacen lo mismo Dios comunica a nuestros sentidos por medio de la dramatización de su Palabra por medio de signos visibles, los sacramentos. Un profesor mío lo expresa de esta manera diciendo que los sacramentos, en especial la cena del Señor, tocan todos nuestros sentidos: ver, oír, oler, tocar, saborear y digerir. De esta manera (por medio de la dramatización) el evangelio se comunica más efectiva y gráficamente.

Los sacramentos también son sellos. En el mundo antiguo el sello solía garantizar la autenticidad de la palabra de alguien. Si un rey emitía un decreto, **sellaba** el edicto con su anillo sobre cera, **confirmando así que provenía de él** y así comunicaba la autoridad tras el decreto. **Asimismo, los sacramentos representan el sello de Dios en las promesas de su redención.** Estas son sus garantías visibles a todos los que creen que recibirán todos los beneficios ofrecidos a nosotros en Cristo (Sproul, Everyone's a Theologian, page 282). Y de esta manera, los sacramentos acompañados por la instrucción en la Palabra de Dios sirven como medios de la gracia.